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Ao vigésimo oitavo dia do mês de junho de dois mil e dezoito, pelas vinte horas e doze 

minutos, realizou-se a sessão ordinária da Assembleia de Freguesia de S. Martinho de 

Sardoura, sob a presidência de Vítor Manuel Ramalho Da Cunha Ferreira, Presidente da 

Assembleia. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Da ordem de trabalhos constam os seguintes pontos: ---------------------------------------------- 

Ponto um - Ata da Sessão anterior; --------------------------------------------------------------------- 

Ponto dois - Período antes da ordem do dia. --------------------------------------------------------- 

Ponto três– Saldo da Junta de Freguesia. -------------------------------------------------------------- 

Ponto quatro – Informação sobre a atividade da Junta de Freguesia---------------------------- 

Ponto cinco – Período destinado à intervenção do Público.--------------------------------------------

Presidente da Assembleia: No uso da palavra, iniciou a sessão agradecendo a presença 

de todos, congratulando-se pelo facto da Assembleia se realizar no jardim de infância de 

Crava, estando assim a ser cumprida a descentralização das Assembleias pelos vários 

lugares da Freguesia, de seguida deu nota de alguns eventos em que participou, 

nomeadamente nas comemorações do vinte e cinco de Abril, na oitava Mostra de 

Atividades, no vigésimo terceiro Festival de Folclore, festa de Finalistas da EB1 e jardins 

de infância, convívio de final de ano da catequese, que se realiza no Castelinho, e 

cerimónia de homenagem aos combatentes do ultramar, informou ainda que lançou um 

desafio às professoras para que se criasse o dia da reciclagem, que se realizou no dia 

doze de junho tendo sido um enorme sucesso, apelou ainda ao dever cívico de cada um 

de modo a que mantenha a zona perto das casas limpa. de seguida relembrou que a 

assembleia iria ser gravada, iniciando assim os trabalhos.------------------------------------------

Ponto um- Ponto Um - Ata da Sessão anterior.-------------------------------------------------------

No uso da palavra iniciou o ponto, procedeu à abertura das inscrições para uso da 

palavra dos membros da assembleia tendo-se inscrito o membro Deolinda Sousa.---------

Deolinda Sousa: Referiu que na votação ao regulamento de incentivo à natalidade, tinha 

votado favoravelmente com a condição da alteração do termo medicamento por 

produtos de farmácia, e que esta indicação não constava na ata.-------------------------------- 

Presidente da Assembleia:. Colocou o ponto a votação, tendo sido aprovada com cinco 

votos a favor e duas abstenções--------------------------------------------------------------------------- 



FREGUESIA DE S. MARTINHO DE SARDOURA 

Concelho de Castelo de Paiva 

Distrito de Aveiro 

 

 

3 

Presidente da Assembleia – Deu nota da chegada do Membro Fernando Santos pelas 

vinte e uma hora e vinte minutos, posteriormente à votação da ata.--------------------------- 

Ponto Dois - Período antes da ordem do dia.--------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia – Abriu as inscrições para o ponto, não havendo inscrições 

dos membros da assembleia, deu a palavra ao Presidente da Junta que havia solicitado 

para intervir.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Junta: Saudou os presentes, agradecendo a presença de todos, referiu 

que era seu compromisso fazer as assembleias pela freguesia e que iria cumprir, dizendo 

que caso o Sr. Presidente da Assembleia aceitasse o convite a próxima Assembleia 

deveria ser em Vila Verde, passando de seguida a dar nota das atividade do executivo, 

nomeadamente na Comunicação de Avarias de Iluminação Publica à EDP, comunicação de 

roturas nas condutas de abastecimento publico, Comunicação da Falta de proteção nas 

redutoras de pressão no Mirante e Covas, comunicação para remoção do entulho junto ao 

cemitério novo, comunicação de problemas no pavimento da estrada de Vila Verde, várias 

solicitações de reposições do pavimento em vários Locais, comunicação de perigos de 

desmoronamento na Abelheira  Cruz da Agra e Valtruto, comunicação das quedas dos muros na 

Devesinha e Adroia, comunicação de problemas na linha de água da Vinha d´Além, comunicação 

da falta da valeta para águas pluviais na estrada dos Chãos, comunicação da instalação de postes 

e cabos de fibra sem ordenamento, pedido de intervenção no Jardim de Infância  de Crava, 

encaminhamento de um problema com Sobreiros em Vila Verde,  tentar solucionar a questão da 

publicidade nos outdoors, preparação e execução da Mostra da Atividades com o Rancho, envio 

dos documentos para o tribunal de contas, comunicação sobre o estado do depósito Monte 

Carvalhoso, comunicação do encerramento do bar da Zona de Lazer ao Clube e ao Centro Cívico 

porque ainda se aguarda a resposta do tribunal, intervenções urgentes na EB1 e Jardins de 

Infância, partilha de legislação sobre limpeza de recursos hídricos com as Juntas de freguesia, 

questionar IP sobre a propriedade dos terrenos em Lagarém de Baixo. Referiu também que 

manteve diversas reuniões com entidades e coletividades, mais especificamente reunião com a 

Junta de Freguesia de Sardoura, Real, e Sobrado Bairros, com a Associação Rotary. Reclamou de 

novo por escrito à Liorgest sendo que até ao momento não tinha ainda conseguido obter 

nenhum pagamento, reunião na câmara municipal sobre os precários e Limpeza do rio, reunião 

de CLAS, reunião com a direção do centro Cívico Viver S. Martinho e  participação na  

Assembleia Municipal, Tendo também estado presente em vários eventos  como convidado, nas 
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comemorações do 25 de Abril,  Mostra de Atividades, receção na Câmara Municipal no  Festival 

de Folclore, festa de finalistas dos Jardins de infância  de Vila Verde, Vista Alegre, Crava e EB1, 

Final de Catequese no Castelinho, Sarau, Cerimónia de homenagem aos Combatentes e Couto 

Mineiro em Festa. Referiu que a mostra de atividades na sua opinião correu conforme as 

expectativas. Deu ainda nota de algumas compras efetuadas, seis toners e um Drum Black, Tinta 

para os Cemitérios, muros exteriores do adro e grades na Abelheira, Lâmpadas para as escolas, 

duas mil e cem velas para a procissão, um Soprador, uma Ceifeira e respetivos consumíveis, 

produtos de limpeza para a Casa da Cera e escolas. Mencionou que o CSSMS apoiou com o 

transporte de oito alunos para as provas de Aferição do 2º Ano assim como com o Transporte 

para o dia mundial da criança de todos os alunos. Aludiu ainda diversos apoios a associações e 

atividades, oferta de seis Swetshirt com capuz ao CCRS Martinho para a equipa de Trail no valor 

de oitenta e oito euros cinquenta e seis cêntimos,  festa de São Brás com um subsidio de 

seiscentos euros,  cento e dez t-shirts par as corridas de S. Brás  no valor de trezentos e trinta e 

oito euros e oito cêntimos, Festa do Espirito Santo um apoio de duzentos e cinquenta euros, 

viagem de finalistas da EB1 apoio de trezentos euros, CCRS Martinho apoio de quinhentos euros 

referente ao subsidio do  ano de 2017, marchas Infantis  da EB1 trezentos e trinta e cinco euros, 

marchas Infantis dos jardins de infância apoio de duzentos e cinquenta euros, Lanche de  São 

João aos alunos das escolas cujo custo ainda não possui, marcha da Frutuária com um apoio de 

cem euros, relativamente ao incentivo à natalidade informou que já foi pago a uma família, 

sendo que há já sete pedidos de apoio à natalidade. Referiu que no regulamento da natalidade 

foi alterado o termo medicamente para produto de farmácia conforme sugestão do membro 

Deolinda Sousa, referiu ainda que na ultima assembleia de Abril o membro Deolinda Sousa tinha 

mencionado a possibilidade de possuir o suporte digital do inventário da Junta de freguesia, 

pelo que caso a tivesse agradecia que o remetesse. ----------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Questionou se algum membro da assembleia pretendia 

colocar alguma questão, tendo manifestado essa intenção o membro Telmo Machado.-- 

Telmo Machado:. Alertou sobre o perigo da sinalização na estrada de Vila Verde, um 

sinal que está inclinado em cima de uma curva e obriga os condutores a terem de se 

desviar e um outro que está num buraco e que obriga os condutores a efetuar 

manobras perigosas.------------------------------------------------------------------------------------------ 
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Presidente da Junta: Disse que ainda não reparou aqueles buracos porque a 

responsabilidade é do empreiteiro e que segundo informações que tinha ele já deveria 

ter começado os trabalhos de reparação da via. ----------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Deu o ponto como encerrado------------------------------------------ 

Ponto três– Saldo da Junta de Freguesia. -------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Abriu o ponto cedendo a palavra ao executivo para se 

pronunciar sobre o tema em causa. --------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Junta: Informou que o saldo da junta de Freguesia no dia vinte e dois de 

Junho, era de cinco mil duzentos e quarenta e um euro e cinquenta e quatro cêntimos 

distribuídos da seguinte forma, quarenta e um euro e cinquenta cêntimos em cofre e cinco mil 

duzentos euros e quatro cêntimos em Depósito em instituição Bancária. De seguida descreveu 

ponto por ponto todas as receitas e despesas que existiram no período até à presente 

assembleia, colocando-se ao dispor para qualquer esclarecimento que possa existir por parte de 

algum membro da Assembleia.--------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Questionou se algum membro da assembleia pretendia 

colocar alguma questão, tendo manifestado essa intenção o membro Deolinda Sousa. 

Deolinda Sousa: Referiu que o ponto era referente ao saldo da junta e não descrição de 

movimentos, pelo que não deveria haver uma descrição tão pormenorizada.----

Presidente da Junta: Disse que como o assunto é a situação financeira entendeu por 

bem explicar pormenorizadamente todos os movimentos para que as pessoas saibam 

onde se gastou e de onde vem o dinheiro.  Referindo-se ainda a um outro assunto que 

havia sido pedido para esclarecer pelo membro Deolinda Sousa na anterior Assembleia, 

que disse que relativamente à questão dos pagamentos do protocolo da carrinha com o 

CSSM Sardoura julgava que este valor ainda se encontrava em divida, assim e conforme 

pedido verificou de novo esta situação e  efetivamente estava tudo já pago ao anterior 

executivo, conforme consta na  guia de receita de  catorze de Outubro de dois mil e 

dezassete.-------------------------------------------------------------------------------------------------------

Presidente da Assembleia: Deu o ponto como encerrado------------------------------------------ 
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Ponto quatro – Informação sobre a atividade da Junta de Freguesia----------------------------

Presidente da Assembleia Abriu o ponto cedendo a palavra ao executivo para se 

pronunciar sobre o tema em causa.---------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Junta: Referiu que estes trabalhos que irá mencionar, são efetuados 

apenas pelo pessoal da junta, excluindo aqui todo o trabalho voluntário, referindo de 

seguida que no período de quinze de abril a dezasseis de junho de dois mil e dezoito, foi limpo 

a Estrada Principal de Vila Verde, Ramalhal, Jardins junto á Igreja e parque de Fitness, estrada de 

Montouro, Jardim de Montouro, Zona de Lazer por três vezes, zona envolvente da Igreja três 

vezes,  parque do Campo de Futebol, caminho do Barreiro, sede do Rancho, Casa Nova, Vila 

Verde de Baixo, estrada da Casa Nova até ao Campo de Futebol, zona de Crava,  talude de Crava 

e acesso ao fontanário, Cruz da Agra e Fontanário, Vinha d`Além, Jardim de infância de crava por 

duas vezes. Em outros serviços, várias recolha de águas residuais, arranjo de caixa das águas 

pluviais na Abelheira, espalhar tout venant  na estrada das Barrocas, colocar saibro junto ao 

molok de Montouro, colocar saibro na estrada das Barrocas, transporte de resíduos do exterior 

para dentro do estaleiro, apoio na Instalação e remoção da Mostra das Atividades, instalação e 

remoção das cruzes e velas na Procissão das Velas, colocação de tout venant na Cruz da Agra, 

abrir seis sepulturas, fazer muro nos Espinheirinhos com colaboração dos habitantes e 

tesoureiro, pintura dos muros dos cemitérios e zona envolvente da igreja.------------------------------

-Presidente da Assembleia: abriu inscrições para o ponto, nele se inscrevendo o 

membro Telmo machado------------------------------------------------------------------------------------

Telmo Machado: Alertou para o facto de existir algum lixo na Zona de Montouro.---------

Presidente da Junta: Referiu que a ultima vez que quele sitio foi limpo tinha sido ele e o 

senhor José Silva que  limparam, mas que entretanto devem ter colocado mais alguma 

coisa,  contudo iria passar no local e remover.---------------------------------------------------------

Presidente da Assembleia: Deu o ponto como encerrado------------------------------------------

Ponto cinco – Período destinado à intervenção do Público.--------------------------------------------

Presidente da Assembleia: abriu inscrições para o ponto, nele se inscrevendo João 

damas, Fernando Santos e Deolinda Sousa.------------------------------------------------------------

João damas: Saudou a Assembleia pela forma pacifica como decorreu, referiu também 

que gostou da forma como o presidente apresentou as contas, pois considera 

importante estas coisas serem tratadas com clareza e transparência e que é bom as 
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pessoas saberem o dinheiro que se tem assim como saber onde se gastou o dinheiro .---

Presidente da Junta: Disse que será sempre a sua politica até ao final, pois o dinheiro é 

de todos e todos tem o direito a saber onde o dinheiro é gasto.----------------------------------

Fernando Santos:. Questionou sobre o ponto de situação do caminho de Picotas assim 

como a falta de limpeza deste, perguntou também sobre o ponto de situação do 

caminho do Mirante, perguntou ainda porque razão as escolas de S. Martinho têm de ir 

junto com as crianças de Sardoura ao São João tendo terminado com o pedido de 

informação relativo ao caminho do Cruito.------------------------------------------------------------

Presidente da Junta: Disse que em relação à limpeza do caminho de Picotas, nesse 

mesmo dia já tinha falado com o Sr. Carlos para proceder a essa limpeza e que se o 

tempo o permitir estava agendado para o dia seguinte, referiu que esteve presente na 

ultima Assembleia Municipal onde disse que irá sempre lutar pela sua Freguesia, e que 

tanto ele como o Sr. presidente da Câmara tinham vencido as eleições em S. Martinho, 

pelo que têm de unir e trabalhar por uma causa, que entre os vários agradecimentos 

que fez nomeadamente na colaboração da mostra de atividades e na ajuda com o 

processo de regularização do funcionário da junta, contudo teve também de dizer que 

passado mais de sete meses precisava de obter alguns esclarecimentos de alguns 

assuntos inclusive alguns ainda do executivo anterior, dando o exemplo de três postes 

de iluminação na zona de crava que aguardam ainda desde o anterior executivo a 

respetiva colocação e que a resposta é que estão a tratar do assunto, que nesta fase o 

primeiro problema colocado pelo Sr. Vereador António  Rodrigues seria a falta do cabo  

pelo que a junta se prontificou a arranjar e que já o têm, neste momento a única coisa 

que esta a faltar é a autorização para colocar os postes, passando se de seguida e 

enumerar todos os pedidos de esclarecimentos solicitados em Assembleia Municipal, 

nomeadamente, a nível de infra estruturas, a substituição do depósito Monte de 

Carvalhoso, caminho do Mirante, que foi uma obra prometida o inicio em agosto de dois 

mil e dezassete, caminho de Picotas ao Barreiro, pavimentação caminho do Cruito e  

Eira a Toirões, situação  da alteração do PDM e zona do Cobre, muro da Adroia, 

Reposição dos Paralelos alguns à mais de um ano, pintar as passadeiras, abatimento e 

lombas na estrada Santo Tirso à Cerca, redução de pressão de água no  Mirante e Covas, 
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locais constantemente com o pavimento degradado na Feitosa, Crava e Rodêlo, 

abatimentos na estrada de  Curvite à Cruz da Agra, linha de água na Vinha de Além, 

perigo de desmoronamento na Abelheira, queda de muro em Covas, alerta para perigo 

de derrocada na Cruz da Agra, instalação de postes e cabos de comunicações, 

abatimento de pavimento na estrada de Vila Verde, quanto à educação referiu que na  

EB1 da Cruz da Agra é necessário uma intervenção urgente a nível de pinturas Interiores, de 

mobiliário e segurança, a criação de um Local de paragem para a entrada e saída dos alunos em 

segurança, construção de marquise no alpendre para as crianças brincarem sem se molhar em 

dias de Inverno, aumentar a altura das grades exteriores no lado de acesso à variante, resguardo 

da Varanda do segundo piso, no jardim de infância da Vista Alegre a necessidade de colocação 

de equipamento lúdico, no jardim de infância de Vila Verde referiu a necessidade de 

intervenções no chão da Sala, na casa de Banho de pessoas portadoras de  incapacidade 

e/ou deficiência, assim como pinturas interiores, reparação das tomadas elétricas, a 

compra de um aspirador, instalação de Internet e reparação do telhado do alpendre, no 

jardim de infância de Crava mencionou a necessidade de intervir nas  paredes do 

exterior do edifício que se encontram em mau estado de conservação deixando entrar 

humidades para o interior, arranjo das paredes interiores pois encontram-se também 

em mau estado  devido à humidade que entra, arranjo do recreio que está 

constantemente coberto de ervas não sendo viável mantê-lo com boas condições de 

segurança e higiene, colocar água quente no edifício pois de Inverno é confrangedor as 

crianças lavarem as mãos com a água tão fria e colocação de equipamento lúdico no 

exterior, relativamente ao ambiente alertou para a necessidade de substituição dos 

contentores já referenciados e que já tinha mostrado disponibilidade para os ir buscar,  

colocação de mais alguns Moloks, referiu a necessidade de limpeza dos contentores assim 

como a necessidade urgente de resolver a questão do saneamento, no desporto 

questionou sobre o ponto de situação do sintético no Campo de Futebol uma vez que o 

ex presidente da junta havia dito que se tivesse ganho o mesmo já estaria relvado, 

perguntou ainda sobre a questão da toponímia uma vez que há cartas que são 

indevidamente entregues e que teve uma reunião com o responsável da distribuição 

dos CTT sobre este assunto e que este  disse que a culpa seria da Câmara porque não 
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resolvem a questão da toponímia, referiu que após todas estas questões na assembleia   

única resposta que obteve do Sr. Presidente da Câmara foi relativamente à alteração do 

PDM e das cartas indevidamente entregues relacionadas com o tema da toponímia. 

Referiu ainda que votou favoravelmente na proposta do novo saneamento financeiro da 

Câmara Municipal mesmo tendo o PSD votando de outra forma, finalizando o assunto 

sobre a intervenção na assembleia, disse que não era para falar deste tema, contudo 

dadas as questões colocadas achou pertinente trazer este assunto para conhecimento 

de todos. Posteriormente disse que quanto à questão dos alunos da Escola EB1 irem 

junto com os alunos de Sardoura, é uma competência do Agrupamento e da 

coordenadora que a junta não interferiu nessa situação, quanto ao Caminho do barreiro 

disse  que o Sr. Vereador António Rodrigues tinha prometido o inicio das obras em 

Agosto de dois mil e dezassete e que tinha abordado de novo para ver se iriam iniciar 

breve, em relação ao Caminho de Picotas o Sr. presidente da Câmara ficou de ver o 

ponto de situação junto dos serviços, de algumas autorizações de proprietários pois 

julga que há alguns problemas, quanto ao  caminho do Cruito  disse que os primeiros 

cinquenta metros junto à casa da Fátima iria pavimentar assim que possível, e que o 

restante caminho está mais difícil, uma vez que a resposta obtida no dia oito de 

fevereiro foi que era uma obra muito cara e que a câmara não tinha dinheiro. --------------

Deolinda Sousa: Informou que irá haver um programa de televisão em Castelo de Paiva 

no próximo domingo, no qual haverá uma reportagem sobre os moinhos do Cabril e 

seria interessante a presença ou caso não seja possível ver na televisão.---------------------

Presidente da Junta: Disse que irá fazer os possíveis para marcar presença na 

reportagem sobre os Moinhos, dando de seguida nota de uma situação que se tinha 

esquecido sobre uma carta recebida nesse dia, remetida pela Comissão de Acesso aos 

Dados de Documentos Administrativos, referiu que quando era oposição  tinha efetuado 

pedido de diversos documentos ao anterior executivo e que nunca foram aceites 

contudo nunca fez nenhuma queixa, essa carta era relacionada com um pedido do Sr. 

Jorge Ferreira  para consulta de um documento ,recebido a dezanove de setembro de 

dois mil e dezassete,  portanto durante o mandato do anterior executivo, expondo o 

parecer favorável ao acesso solicitado dos  documentos, pelo que o acesso ao 
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documento pretendido deverá ser facultado ao Sr. Jorge Ferreira.------------------------------

- 

Deolinda Sousa: Referiu que na altura efetuaram esse pedido porque estava a ser 

solicitada uma cópia e não a consulta, como isso levantava dúvidas julgaram por bem 

pedir informações à entidade responsável.------------------------------------------------------------- 

Presidente da Junta: Procedeu à leitura integral da carta aos presentes e Informou que 

irá dar seguimento ao teor da notificação, cujo parecer é no sentido de fornecer a 

informação ao Sr. Jorge Ferreira, agradeceu a participação de todos pedindo desculpa 

pelo tamanho das cadeiras.--------------------------------------------------------------------------------- 

Deolinda Sousa: Alertou para terem cuidado no fornecimento de informações pessoais 

dada a nova lei da proteção de dados, podendo haver a necessidade de ocultar algum 

dado.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia – Redigiu a minuta da presente Assembleia que foi de 

seguida lida aos presentes, sujeita a votação foi aprovada por unanimidade. Agradeceu 

a presença de todos e nada mais havendo a tratar, passou as folhas de presença para 

assinatura e deu por encerrada a reunião, às vinte e duas horas  e cinquenta e cinco 

minutos, da qual se lavrou a presente ata que depois de lida e aprovada irá ser assinada 

nos termos da lei. 

 

 

Aprovada em: ____________ de ______________de dois mil e dezoito.  

 

 

              Os Secretários                                        O Presidente da Assembleia de Freguesia 

____________________________                     _______________________________ 

____________________________ 


